

Chronicon

GENERALIA

Norbertus

1. — Hans-Werner GOETZ, *Eschatologische Vorstellungen und Reformziele bei Bernhard von Clairvaux und Norbert von Xanten*, in: *Zisterziensische Spiritualität*, bearbeitet von Clemens KASPER und Klaus REINER, EOS-Verlag St. Ottilien 1994, Seite 153-169. Darin S. 168: Norberts lebenslange Suche nach der richtigen (= reformierten) Lebensform werde von der Überzeugung des nahen Weltendes begleitet. (L.H.)

2. — W.M. GRAUWEN, *Nam Norbert deel aan de Rometocht van 1110-1111?*, in *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, pp. 12-32; IDEM, *De regelkeuze en de eerste professie te Prémontré, Kerstmis 1121*, *ibidem*, pp. 33-52.

3. — Mauritius MITTLER / Wolfgang HERBORN (Hrsg.), *Temporibus tempora*. Festschrift für Abt Placidus Mittler, Siegburg 1995. — Darin: Monika SINDERHAUF, *Cuno I. (ca. 1070-1132), Abt von Siegburg und Bischof von Regensburg* (S. 1-125), worin S. 52-53 über den Aufenthalt Norberts in Siegburg und seine Begegnung mit Abt Cuno kurz berichtet wird. — Manfred GROTEN, *Die Siegburger Zelle Fürstenberg und ihre Wohltäter im frühen 12. Jahrhundert* (S. 143-156); worin S. 143-144 über Norberts Lebensabschnitt auf dem Fürstenberg unter Berufung auf W.M. Grauwen in *Anal. Praem.* 71 (1995) S. 5-24 berichtet wird. (L.H.)

4. — Véronique MEYER dans la *Gazette des Beaux-Arts*, CXXV, mai-juin 1995, pp. 277-302, propose une étude très fournie sur le graveur Edme Moreau, originaire de Châlons-sur-Marne. Ce dernier a gravé deux fois saint Norbert, probablement d'après la gravure de Lucas Vosterman, et a également illustré le *Catéchisme* de Lairuelz en 1623. (M.P./D.M.D.)

5. — *Litterae apostolicae Suae Sanctitatis Joannis Pauli II ad confirmandum Patroni caelestes dioecesis Magdeburgensis*, in *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, pp. 139-140.

Ordo Praemonstratensis

6. — Brian GOLDING, *Gilbert of Sempringham and the Gilbertine Order, c. 1130 — c. 1300*, cloth, Oxford, 1996. A parallel is drawn by this author between Gilbert of Sempringham and Norbert of Gennep, respective

founders of their orders. From the beginning Gilbert borrowed much from the Premonstratensians for the rule and role his male religious members of his double monasteries would use. From the start he initiated the system of "filiality" of his order's "daughter" houses. Like the earlier Premonstratensian houses, the Gilbertines separated the female religious into separate convents a distance apart. The role of Premonstratensian women and their monastic settlements was used as an important part in the development of the Gilbertine foundations. Besides the above mentioned citation, this outstanding study about the Gilbertine canons and nuns, has a number of other entries cited in the Index of this book pertaining to the Premonstratensians of this historical epoch. (J.J.W.)

7. — *Compte-rendu*: Bernard ARDURA, *Prémontrés: Histoire et Spiritualité*, (C.E.R.C.O.R., Travaux et Recherches, t. VII), Saint-Etienne, 1995, par Xavier LAVAGNE D'ORTIGUE, dans *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, pp. 283-287.

Sorores Praemonstratenses

8. — Bruno KRINGS, *Die Prämonstratenser und ihre Schwestern*, in: *Cistercienser Chronik* 103 (1996), S. 41-53 (siehe unten Nr. 60). Der Autor beschreibt die allgemeinen geschichtlichen Hintergründe und die konkreten Auseinandersetzungen im jungen Prämonstratenserorden um die Frauenklöster. Er schildert den Tagesablauf, stellt die Klosterämter vor und umreißt das Verhältnis zu den Männerklöstern. Speziell weist er auf die Bedeutung der Skriptorien in einigen mittelalterlichen Klöstern der Prämonstratenserinnen hin. Es handelt sich um das Manuskript eines Vortrags (ohne Anmerkungen und Bibliographie). — Der Autor bringt eine erweiterte Neubearbeitung derselben Thematik demnächst im Band *Prämonstratenser in den Veröffentlichungen des Max-Planck-Instituts für Geschichte*, Göttingen. (H.J.)

9. — *Recensies*: E.M.F. KOCH, *De kloosterpoort als sluitpost? Adellijke vrouwen langs Maas en Rijn tussen huwelijk en convent, 1200-1600*, (Maaslandse Monografieën, dl. LVII), Leeuwarden, Mechelen, 1994, door J.A. MOL, in *Signum. Nieuwsbrief. Contactgroep voor sociaal-economische en institutioneel-juridische geschiedenis van geestelijke en kerkelijke instellingen in de Nederlanden in de Middeleeuwen*, VII, 1995, pp. 54-58, en door P. AL, in *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, pp. 153-154. E. Koch behandelt, naast zes kapitels en cisterciënzerinnenkloosters, de norbertinessenkloosters Bedburg, Sint Gerlach te Houthem, Zennewijnen, Keizersbosch en Nijmegen. In bijlage een discette met vaak zeer uitvoerige informatie over de religieuze adellijke vrouwen. (H.J.)

10. — Ludger HORSTKÖTTER, *Niederdeutsche Reformbestimmungen für ein Frauenkloster der Prämonstratenser (15. Jahrhundert)*, in *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, S. 255-259.

Commissio Historica Ordinis Praemonstratensis

11. — Le 2 mars 1996, W.M. Grauwen de l'abbaye de Postel, membre de la Commission Historique de l'Ordre de Prémontré depuis 1964 et son président depuis 1978, a démissionné de sa fonction. Lors de la réunion du Définitoire de l'Ordre du 4 au 7 novembre 1996 en l'abbaye de Frigolet, l'abbé-général H. Noyens a nommé, sur la proposition de la Commission, L.C. Van Dyck de l'abbaye de Tongerlo président et U.G. Leinsle de l'abbaye de Schlägl vice-président, tout deux ad interim jusqu'en août 1997. L. Van Dyck (°1923) est membre de la Commission depuis 1978, U. Leinsle (°1948) depuis 1995.

En sa réunion du 3 août 1996, la Commission a élu H. Janssens de l'abbaye d'Averbode secrétaire, succédant à D.F. De Clerck de la même abbaye, qui était secrétaire depuis 1978. D. De Clerck demeure membre de la Commission. H. Janssens (°1957) est membre de la Commission depuis 1989. En la même réunion du Définitoire de l'Ordre, cette élection fut confirmée par l'abbé-général. (H.J.)

PARTICULARIA

Allerheiligen (Oberkirch)

12. — *800 Jahre Allerheiligen. Kloster und Kultur im Schwarzwald*, hrsg. von den Städten und Gemeinden des Renchtales, Redaktion Dieter KAUSS und Karl MAIER, Reiff Schwarzwaldverlag Offenburg 1996, 208 Seiten, mehrere Abbildungen, ISBN 3-922663-37-0. — Es handelt sich um die wissenschaftliche Festschrift zum Klosterjubiläum. In zehn historischen und kunstgeschichtlichen Beiträgen wird ein Streifzug von der Gründung des Klosters bis zur Aufhebung unternommen, ja sogar über das Zeitalter der Romantik bis zum heutigen Tourismus weitergeführt. (L.H.)

13. — *Katalog 800 Jahre Kloster Allerheiligen und seine Wirkung*. Texte und Bilder zur Ausstellung in Oberkirch, Heimat- und Grimmelshausen Museum, 20. Juni — 8. September 1996, Herausgeber: Stadt Oberkirch, Redaktion Carl HEINZ CIZ, 58 Seiten, zahlreiche Abbildungen. (L.H.)

Ardenne

14. — *Ardenne, fleuron de l'Art normand*, numéro spécial de la revue *Art de Basse-Normandie*, 1995, n° 103, 80 pp. Le numéro est tout entier consacré à l'ancienne abbaye d'Ardenne, la plus importante des abbayes prémontrées normandes, d'où le fameux prieur Jean de la Croix, au XVII^e siècle, fit rayonner dans la région la réforme dite "de Lorraine". Fille de La Lucerne d'Outremer, Ardenne devint prémontrée en 1144. Aujourd'hui rachetée par le Conseil Régional, et progressivement res-

taurée, elle devient un campus pour les étudiants américains de Caen. Le cahier présente des textes de L. MUSSET, J. FOURNÉE, des vues et plans anciens de l'abbaye, de nombreuses planches hélió et couleur. Un riche document. (M.P./D.M.D.)

Averbode

15. — Bernhard BENEDIXEN, *Einige Notizen zu den Anfängen des Doppelklosters Averbode im 12. Jahrhundert*, in *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, S. 171-199.

16. — Kristine CALCOEN, *Het Evangeliarium van Averbode (Luik, Bibliothèque Générale de l'Université, Ms. 363 C). Bijdrage tot de studie van de Maaslandse miniatuurkunst uit de 12de eeuw*, 2 dln., onuitgegeven licentiaatsverhandeling Kunstwetenschappen, K.U.Leuven, 1995, XVII-178 pp., 77 afb., promotor: prof.dr. M. SMEYERS.

De auteur maakt een zeer grondige studie van het zogenoemde Evangeliarium van Averbode. Bij de codicologische beschrijving valt op dat twee folio's, wellicht met miniaturen, ontbreken. Bovendien kon niet worden achterhaald wanneer het handschrift in het bezit kwam van de abdij. De meningen hierover lopen sterk uiteen, van de twaalfde tot de achttiende eeuw. Vervolgens besteedt de auteur zeer veel aandacht aan de iconografische analyse van de verluchting evenals aan het symboolkarakter van de romaanse kunst, toegepast op de aanwezige miniaturen. Bij de bespreking van stijl en techniek van deze miniaturen wordt een uitvoerige vergelijking gemaakt met de edelsmeed- en emailkunst uit dezelfde periode, onder andere met de paaskandelaar uit de abdij van Postel (BRUSSEL, Koninklijke Musea voor Kunst en Geschiedenis, Inv. nr. 2876), gevolgd door een vergelijking met andere soortgelijke liturgische handschriften, onder andere de Bijbel van Bonne-Espérance (BRUSSEL, Koninklijke Bibliotheek, Ms. II. 2524), de Bijbel van de Parkabdij (LONDEN, British Library, Add. 14788, 14789 en 14790), de Bijbel van Floreffe (Ibidem, Add. 17737 en 17738), het Evangeliarium van Floreffe (BRUSSEL, Koninklijke Bibliotheek, Ms. 10527) en de Bijbel van Arnstein (LONDEN, British Library, Ms. Harley 2798 en 2799). Tot slot volgt een hoofdstuk over de datering en lokalisering van het evangeliarium, waarbij de auteur zich in grote lijnen kan aansluiten bij de standpunten van W. Petke, die niet alleen de miniaturen, maar ook het schrift bestudeerde (cfr. *Anal. Praem.*, LVI, 1980, pp. 314-315). Het handschrift zou te Averbode geschreven zijn en er na de verluchting verder afgewerkt. De versieringen zelf werden elders aangebracht. De hoge kwaliteit ervan wijst naar een centraal, professioneel en gespecialiseerd atelier uit het Maasland, mogelijk Stavelot, Luik, Maastricht of Hoei. In dit atelier, mogelijk het atelier van Godfried van Hoei, zouden zowel edelsmeden, emailleurs als miniaturisten werkzaam zijn geweest. Vooral de miniaturen in de Bijbel en het Evangeliarium van Floreffe vertonen zeer grote gelijkenissen, die enkel door de hypothese van een centraal

atelier te verklaren zijn. De auteur dateert het Evangelarium van Averbode tussen 1145 en 1170.

Na deze verhandeling blijft nieuwe vooruitgang in het onderzoek van het evangelarium nog steeds mogelijk. Enerzijds door een verdere iconografische en stilistische studie van de andere Maaslandse kunstvoorwerpen, maar evenzeer door een grondige studie van de liturgische kalender in het bestudeerde handschrift, om definitief te achterhalen voor welke kerk het oorspronkelijk was bestemd. (H.J.)

17. — P.J.V. DEKKERS, *Hoe de abdij van Averbode haar grootste domein, Sterksel, verwierf en bestendigde (12de-13de eeuw)*, in *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, pp. 80-108.

18. — Marjan BUYLE, Christine VANTHILLO en Hugo VANDEN BORRE, *Hout in dienst van de ideologie. De restauratie van het meubilair van de Onze-Lieve-Vrouwebasiliek te Kortenberg, in Monumenten en Landschappen*, XV, 1996, nr. 3, pp. 29-37. Verslag van de restauratie van het hoogaltaar (1710) en de conservering van de barokke lambrijsing en de biechtstoelen van deze eertijds door de abdij van Averbode gebouwde kerk. De bijdrage is geïllustreerd met talrijke mooie foto's. (H.J.)

19. — Ann BERGMANS en Eloy KOLDEWEIJ, *Inventaris van het 17de- en 18de-eeuwse goudleder in Vlaanderen*, in *Monumenten en Landschappen*, XI, 1992, nr. 6, pp. 33-46.

P. 36: AVERBODE, Norbertijnenabdij, prelatuur: salon bekleed met goudlederbehangsels, Zuidelijke Nederlanden, 1738, afb. (een vel hiervan bevindt zich in het Stedelijk Museum het Hof van Busleyden te Mechelen).

P. 45: KORTENBOS (gem. Sint-Truiden), Onze-Lieve-Vrouwbasiliek: twee vrijwel identieke goudlederen antependia, Zuidelijke Nederlanden, ca. 1750-1770, 92 x 186 cm.

P. 46: OOSTHAM, kerk van Onze-Lieve-Vrouw Geboorte: goudlederen antependium, Zuidelijke Nederlanden, ca. 1700-1720. Het antependium bestaat uit drie losse goudlederen panelen (van links naar rechts 56,5 x 74; 60,5 x 45,5; 56,5 x 74 cm).

Zie ook het artikel Eloy KOLDEWEIJ, "Het gouden leer", *ibidem*, pp. 8-32. (H.J.)

20. — Leen MERTENS, *Het jeugdboekenfonds van Altiora 1945-1965*, onuitgegeven licentiaatsverhandeling Germaanse taal- en letterkunde, K.U.Leuven, 1995, 181 pp., promotor: prof.dr. Rita GHESQUIERE. Uitgeverij Altiora is de uitgeverij voor boeken van de abdij van Averbode, in de bestudeerde periode was dit hoofdzakelijk verhalende lectuur voor kinderen en jongeren. In bijlage geeft de auteur 314 titels van kinder- en jeugdboeken van uitgeverij Altiora uit genoemde periode. (H.J.)

21. — Bart MESOTTEN O.Praem., *Binnenkijken in woorden. Etymologische verkenningen*, Kapellen, 1996, 584 pp. In het tweede hoofdstuk *Over religie* wordt ook de 'Abdij-taal' in een norbertijnenabdij besproken (pp. 224-231). (H.J.)

22. — Filip NOËL O.Praem., *Van Marcus tot Lucas. De "grote weglating" (Mc 6,45-8,26) en de "grote inlassing" (Lc 9,51-18,14) in de compositie van het Lucasevangelie*, onuitgegeven proefschrift aangeboden tot het verkrijgen van de graad van doctor in de Godgeleerdheid, K.U.Leuven, 1996, XLVIII-340 pp., promotor: prof.dr. Adelbert DENAUX. Zie ook *Anal. Praem.*, LXXI, 1995, p. 372, nr. 83. (H.J.)

23. — Luc VANKRUNKELSVEN O.Praem., *Stroom, onderstroom, tegenstroom. Op de breuklijnen van geloof en politiek*, Aalsmeer, 1996, 80 pp. (H.J.)

Beauport

24. — Achetée en 1993 par le Conservatoire du Littoral, gérée par la commune de Paimpol et le département de Côtes d'Armor, regroupés au sein de l'AGRAB (Association pour la gestion et la restauration de l'abbaye de Beauport), l'ancienne abbaye de Beauport est entrée dans une phase de vie encourageante (restauration, animation), notamment grâce à l'active Association des Amis de Beauport. Les différentes activités et publications en témoignent. (M.P./D.M.D.)

25. — *Abbaye de Beauport. Recueil de textes*, t. III, Paimpol, 1996, 77 pp. Ce troisième cahier de la série propose les études des chercheurs qui ont présenté leurs travaux lors des conférences du "Mois de la saint-Norbert" (juin 1995) à Beauport. On lit notamment: "Chemins de Saint Yves et chemins de Beauport dans la tradition orale" (J. DERVILLY et D. GIRAUDON); "Maîtrise, aménagement et exploitation de l'espace côtier en Goëlo par les religieux de l'abbaye de Beauport (XII-XV^e siècles)" (F. ATTAL-LEGOFF), ce dernier texte est la présentation d'un mémoire de maîtrise d'histoire médiévale soutenu en Sorbonne en 1996 sous la direction de P. BENOIT; "Beauport au fil de l'eau, étude préliminaire sur les réseaux hydrauliques de l'abbaye de Beauport" (A.-C. et Y. BALLINI, G. CONNAN, Y. DE SAGAZAN). (M.P./D.M.D.)

26. — A.C. BALLINI, *Les pavements médiévaux de Beauport*, dans *Les Carnets du Goëlo*, n° 12, 1996, pp. 28-32. La belle petite étude d'Annie Claude Ballini, qui présente quelques fragments de pavements de l'abbaye, étudie la technique de décoration et analyse le décor de quatre carreaux, laisse le lecteur sur sa faim: manifestement, des fouilles méthodiques s'imposent à Beauport. (M.P./D.M.D.)

27. — C. RENAULT, *Abbaye de Beauport vue au XIX^e siècle par Alfred Ramé*, Paimpol, 1996, 80 pp. Ce cahier, publié par le Conservatoire du

Littoral, est issu du travail de C. RENAULT, *Une visite de l'abbaye de Beauport au XIX^e siècle par A. Ramé*, Université de Haute-Bretagne, Rennes II, septembre 1994. L'archéologue Ramé (1826-1886), ardent défenseur du patrimoine breton, qui parcourut la Bretagne dès 1840, a laissé quelque 1400 dessins d'un vif intérêt pour l'histoire du patrimoine monumental breton. De Beauport, visité plusieurs fois à partir de 1857, Ramé a laissé un ensemble magnifique de 113 dessins, aujourd'hui conservés au Musée de Bretagne (Rennes). Le cahier présente une quarantaine de dessins. (M.P./D.M.D.)

28. — J.W. HANOTEAU, *L'abbaye de Beauport*, collection "Carnets du Littoral", Paris, 1995, 62 pp. Le quatrième volume de la collection des "Carnets du Littoral" est constitué par un joli recueil de dessins du peintre (illustrateur et architecte) Jean-William Hanoteau. L'artiste a passé des semaines à Beauport, et ses dessins, aux coloris délicats, sont pleins de poésie, d'attention au détail architectural, etc. C'est une vraie promenade illustrée. (M.P./D.M.D.)

Beaurepart

29. — M. Raphaël SPEDE (101 rue de la Gendarmerie, B-4141 Louveigné) fait part de l'achèvement de son mémoire intitulé *L'abbaye de Beaurepart: physionomie architecturale d'une abbaye prémontrée en principauté de Liège au XVIII^e siècle*. (M.P./D.M.D.)

Belval

30. — Le *Guide du Patrimoine Champagne-Ardenne* sous la direction de Jean-Marie PÉROUSE DE MONTCLOS, Paris, Direction du Patrimoine / Hachette, 1995 consacre une petite notice à l'abbaye de Belval, p. 105. (M.P./D.M.D.)

31. — Gérard DE MARTEL, *Trois sermons anonymes sur le livre de Ruth dans un manuscrit de Belval*, dans *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, pp. 260-276.

Berne

32. — In *Met gansen trou*, 46 (1996), blz. 49-53, schrijft G. VAN DER VELDEN O.Praem. over: *De oorkonde van 1212 betreffende een verdrag tussen Dirk, heer van Altena, en Jan, heer van Heusden*, bewaard in het Algemeen Rijksarchief in Den Haag (inv. Altena, nr. 27). De oorkonde, een chirograaf, is al in 1866 gepubliceerd in L. VAN DEN BERGH, *Oorkondenboek van Holland en Zeeland*, nr. 228. De auteur geeft een populaire toelichting op het important verdrag, dat gezien moet worden als een onderlinge versterking van de Landen van Heusden en Altena tegenover de machtige bureu Holland en Brabant, die in concurrentie de tussenliggende gebieden begeerden. Hij is terecht van mening, dat het ver-

drag gesloten is in het oude klooster van Berne, gezien het gegeven, dat niet alleen de abt zegelde, maar ook de prior, subprior en het gehele convent als getuigen optraden. Naast de annotatie met dertien voetnoten voegde de auteur een welkome vertaling van de Latijnse tekst toe. Jammer, dat door een misverstand de drukker een voorlopige tekst van het artikel in handen kreeg en de rechtsterm "*homines*" tot zesmaal toe foutief vertaald staat door "dienstmannen" in plaats van "leenmannen". (H.v.B.)

33. — In de historische periodiek *'s-Hertogenbosch*, 4 (1996) nr. 2, blz. 59-61, staat een verslag van R. VAN GENABEEK over de archeologische opgraving van een gedeelte van het laatmiddeleeuwse 'Gregoriushuis' van de Fraters van het Gemene Leven, dat vrijkwam bij de sloop van het twintigste-eeuwse gebouw van de Sociale Academie, gelegen aan de Zuid-Willemsvaart nabij de Schilderstraat in Den Bosch. De ingang van het kloostercomplex was destijds in de Hinthamerstraat.

De Abdij van Berne nam hier haar intrek in 1623, moderniseerde en verfraaide het pand, maar moest het bij de overgang van de stad in 1629 weer verlaten. Bij het onderzoek zijn funderingen van een kloostervleugel, van kelders en de kloosterhof met gangen aangetroffen. Een overzichtelijke reconstructie van terrein en gebouwen was niet mogelijk. (H.v.B.)

34. — G.M. VAN DER VELDEN, *De aankoop van het refugehuis van de Abdij van Berne te Vilvoorde, 1649*, in *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, pp. 145-152.

Blanchelande

35. — B. ARDURA, *Pierre-Adrien Toulorge, Premonstratensian of Blanchelande (1757-1793), "Martyr of the Truth"*, Rome, 1993. English translation by Martin ROESTENBURG, O.Praem. [Queens Park, 1995], 38 pp. + ill.

36. — Le 1 décembre 1995, Mgr Jacques Fihey, évêque de Coutances et Avranches, ouvrit au palais épiscopal de Coutances le procès sur le martyre et la renommée de martyr du serviteur de Dieu Pierre-Adrien Toulorge O.Praem. Etaient présents Mgr Bernard Jacqueline, juge délégué, monsieur le chanoine Emile Harel, promoteur de justice, le Père Georges Couppey, notaire *ad actum*, le Père Roland Ybert, notaire adjoint. Etaient présents également le Père Donatien De Clerck, postulateur général de l'Ordre de Prémontré et le Père Jean-Baptiste Lechat, vice-postulateur.

Le 1 août 1996 eut lieu dans le même palais épiscopal la conclusion du procès diocésain en présence de mgr Fihey, de mgr Jacqueline, le Père Couppey, le Père Donatien De Clerck et le Père Jean-Baptiste Lechat.

Pierre Adrien Toulorge naquit le 4 mai 1757 à Muneville-le-Bingard. Après son ordination sacerdotale il devint vicaire à Doville près d'un curé-prémontré de l'abbaye de Blanchelande. En suite il entra à cette abbaye. Pendant la Révolution, croyant se visé par la loi contre les prêtres qui n'avaient pas prêté le serment, il partit pour l'île anglaise de Jersey. Il retourna en France et exerça dans la clandestinité son ministère pastoral. En septembre 1793 il fut capturé et jugé. Au risque de sa vie Pierre-Adrien décida de dire toute la vérité. Il fut condamné à mort et guillotiné le 13 octobre 1793 sur la place de la Croûte à Coutances. Pierre-Adrien Toulorge est le "martyr de la vérité". (D.D.C.)

Brode

37. — Josef LENZENWEGER (Hrsg.), *Acta Pataviensia Austriaca*, Band 3 [Papst Urban V.], Wien 1996, S. 356f, Nr. 217: Propst Heinrich Kranz (1360-1382) von Brode in Brandenburg wird 1365 August 2 beauftragt, als Exekutor für die Expektanz eines Kanonikats in Lübeck zu wirken. (I.H.P.)

Chotěšov

38. — Josef LENZENWEGER (Hrsg.), *Acta Pataviensia Austriaca*, Band 3 [Papst Urban V.], Wien 1996, S. 483f, Nr. 342: 1369 November 7 werden dem Propst Ulrich de Krukanice (1367-1380) und dem Konvent Konservatoren zugeteilt. (I.H.P.)

Cuissy

39. — *Laon. Belle île en terre*, sous la dir. de Martine PLOUVIER, Amiens, Inventaire Général, S.P.A.D.E.M., 1996 (Cahiers du Patri-moine, n. 40, t. II) 263 pp. + ill., 300 FF. p. 185. (B.A.)

Daylesford

40. — Francis W. DORFF O.Praem., *Meditative Writing*, in Robert J. WICKS, ed., *Handbook of Spirituality for Ministers*, ppbk., Mahwah, 1995, 587 pp., pp. 153-173. (J.J.W.)

De Pere

41. — *With the Grace of God*, Green Bay (Wis.), 1993, 98 pag. This is the title of a memorial book, composed by St. Norbert Abbey, De Pere, as a succession of previous publications, like the *Memorial to Abbot Bernard Pennings (1936) on the fiftieth jubilee of ordination to the priesthood*, in 1936, and also like the special memorial book of 1959 *The Haven of My Salvation*. Apart from general views about the life and work of the De Perenses, both gave also practical lists with the names of living and deceased members of De Pere as well as Daylesford. The reason for this publication of 1993 was the centenary of the departure of three confreres from

Berne, The Netherlands, and their arrival in the States in November 1893, the early beginning of the permanent settlement of Norbertines in America. After a short historical review by Abbot B. MACKIN (pag. 3-6) there follows a number of about twenty contributions, largely provided by the Fathers of De Pere, concerning different aspects of Norbertine life and local activities. We mention the management of St. Norbert College and the Abbot Pennings High School, the foundations by De Pere in Daylesford (Pa.), Albuquerque (N. Mex.) and Jackson (Miss.).

The memorial is written in a lively manner and a clear and succinct way, well printed and choisely bound, in a word a book pleasant to read and to look into on account of the interesting pictures. At a memorable date it gives a honest survey of a century life and work of the Norbertines, and so at the same time a justification of their existence in the States. (H.v.B.)

42. — Alfred A. MCBRIDE O.Praem., *Father McBride's Teen Catechism: Based on the Catechism of the Catholic Church*, teacher's edition, ppbk., Huntington, 1996, 48 pp.

IDEM, *Father McBride's Teen Catechism: Based on the Catechism of the Catholic Church*, student edition, ppbk., Huntington, 1996, 192 pp.

IDEM, *A Retreat with Pope John XXIII: Opening the Windows to Wisdom*, ppbk., Cincinnati, 1996.

IDEM, *The Story of the Church: Peak Moments from Pentecost to the Year 2000*, revised edition, ppbk., Cincinnati, 1996, 168 pp.

IDEM, *Veritas Splendor: Living the Good Life*, pamphlet, Huntington, 1996, 25 pp. (J.J.W.)

Divielle

43. — M. BERTHIER, «L'abbaye de Notre-Dame de Divielle-en-Chalosse», *Les Amis des Monastères*, n. 107 (juillet 1996) p. 23-28. (B.A.)

Dryburgh

44. — Francesco PALLESCHI, *La solitudine e i quattro fiumi del Paradiso in Adam Scot*, in James HOGG (ed.), *The Mystical tradition and the Carthusians*, vol. 5, Salzburg, Institut für Anglistik und Amerikanistik Universität Salzburg, 1996, pp. 5-45. (L.V.D.)

Étoile

45. — Jean de Lavardin, abbé commendataire de l'abbaye de l'Étoile entre 1558 et 1585, fut un humaniste distingué qui transmet plusieurs auteurs anciens, sous le pseudonyme de Jean de Ranay. Cf. *L'Europe des Humanistes (XIV^e-XVII^e siècles)*. Répertoire établi par J.-F. MAILLARD, J. KECSKEMÉTI et M. PORTALIER, s.l., 1995, C.N.R.S. — Brepolis (Documents, Études et Répertoires publiés par l'Institut de Recherche et d'Histoire des Textes) p. 262. (B.A.)

Floreffe

46. — W. TELESKO, *The picture of the crucifixion in the Floreffe Bible* (London, BL, ADD. MS. 17738, f. 187 r): *Typology as an expression of the History of Salvation*, in *The British Library Journal*, XIX, 1993, no. 1, pp. 105-109. (K.C.)

France

47. — Compte-rendu: Bernard ARDURA, *Abbayes, prieurés et monastères de l'ordre de Prémontré en France, des origines à nos jours. Dictionnaire historique et bibliographique*, Nancy, 1993, par Jean-Loup LEMAÎTRE, dans *Revue d'histoire de l'Église de France*, LXXIX, 1993, pp. 375-376. (H.J.)

Frigolet

48. — C. SORREL, «Jenatton Ernest», *Dictionnaire du Monde Religieux dans la France Contemporaine*, t. 8: *La Savoie*, sous la direction de Christian SORREL, Paris, Beauchesne — Institut d'études savoisiennes, 1996, p. 253-254. (B.A.)

Geras

49. — Josef LENZENWEGER (Hrsg.), *Acta Pataviensia Austriaca*, Band 1 [Papst Klemens VI.], Wien 1974, S. 507, Nr. 230.11: Abt Tilmann Grod (1344-1348) wird 1346 November 22 zum Exekutor einer Expektanz auf ein Benefizium eingesetzt, ebenso S. 516 Nr. 241 für dieselbe Causa am selben Tag. — Band 1, S. 645f, Nr. 342: Eine heikle Sache war der Auftrag der Kurie an Abt Wilhelm (1348-1389) von 1350 April 15, die Wahl des Abtes von Zabrdovice zu überprüfen. — Band 3 [Papst Urban V.], Wien 1996, S. 553-557, Nr. 494: Derselbe Abt hatte 1361 Dezember 16 als Zeuge bei der Wahl des Propstes von Kanitz zu fungieren. — Band 3, S. 191f, Nr. 59 und 60: Zwei Expektanzen auf Benefizien von Geras werden 1363 Juni 10 zugesprochen. — Band 3, S. 193f, Nr. 61: Am selben Tag wird Abt Wilhelm als Exekutor für eine weitere Expektanz eingesetzt. — Band 3, S. 427f, Nr. 284: Und 1367 Juli 26 für eine weitere Expektanz. (I.H.P.)

50. — Joachim F. ANGERER OPraem, *Mensch, Mönch: Leben im Kloster*, Photographie von Lois LAMMERHUBER, Innsburg-Wien, 1995, 207 S. (H.J.)

Gödöllő

51. — Right Reverend Professor Dr. Astrik L. GABRIEL, Mitered Titular Provost, published a review-article of Jacques PAQUET, *Les Matricules Universitaires*, (Typologie des Sources du Moyen Âge Occidental, t. LXV), Turnhout, 1992, 149 pp. Professor J. PAQUET represents Belgium

in the International Committee on History of Universities. The article, entitled *Matriculation Books at Medieval Universities* appeared in the *Catholic Historical Review*, LXXXII, 1996, pp. 459-468. Provost Gabriel accompanied his study with two illustrations from the "Astrik L. Gabriel History of Universities Collection" at the University of Notre Dame in the USA.

Every university subject before joining his university had to take an oath stating that he will obey the rules and regulations of the Institution he planned to enter. One of the illustrations was taken from the *Matricula* of the University of Leipzig (founded 1409) showing the Last Judgment reminding the subject that he would be also judged. The other Plate no. I, was taken from the *Matricula* of the University of Heidelberg (founded 1396) showing the list of subjects immatriculated during the term of the first rector Marsilius at Inghen (died 1396). The University of Heidelberg celebrated the 100th anniversary of his death three years later in 1499. On that occasion Jacobus Draconius, a Prémontré, Master of Philosophy published two short Latin poems in honor of the first rector of the University of Heidelberg, comparing him to the great thinkers of Antiquus Zeno, Aristoteles, and Plato, ending: "*Hoc fuit almanus mentis Marsilius ample / Heydelberga tue fons et origo scholae*" (MÜNCHEN, Bayerische Staatsbibliothek: X^o inc. s.a. 1077, fol. 277 v^o). (H.J.)

Havelberg

52. — Reinhard SCHMITT, *Bauuntersuchungen im Kapitelsaal des Havelberger Domstifts*, in: *Denkmalpflege in Sachsen-Anhalt*, 3. Jg., Berlin 1995, S. 53-62. Die Bauuntersuchungen der Jahre 1993 bis 1995 haben unter anderem den schon lange in der Literatur vermuteten nach Osten vorspringenden Teil des ehemaligen Kapitelsaals nachweisen können. (L.H.)

Houthem, Sint-Gerlach

53. — Recensie: A.B. MULDER-BAKKER, *De kluizenaar in de eik. Gerlach van Houthem en zijn verering*, (Middeleeuwse Studies en Bronnen, dl. XLV), Hilversum, 1995, door H. VAN BAVEL, in *Anal. Praem.*, LXXXII, 1996, pp. 282-283.

54. — Jan G.M. NOTTEN, *Katholieke Parochie- en Bedevaartskerk Sint-Gerlachus Houthem*, (Schnell, Kunstgids, nr. 2134), Regensburg, 1994, 20 pp. (H.J.)

55. — H.C. KNOOK, *Het voormalig klooster van Sint Gerlach te Houthem. Verslag van het bouwhistorisch veldonderzoek 1993*, in *Historische en Heemkundige Studies in en rond het Geuldal*, IV, 1994, pp. 7-38; IDEM en H.M.M. KWAKKERNAAAT, *Opravingen in en rond het klooster van Sint Gerlach te Houthem*, *ibidem*, V, 1995, pp. 7-29. De

eerste bijdrage betreft het bouwarcheologisch onderzoek van de overgebleven kloostergebouwen. Het bodemonderzoek toonde aan dat de veronderstelde maar verdwenen zuidgevel van het klooster inderdaad heeft bestaan. De tweede bijdrage brengt een nog onvolledig verslag over opgravingen op de plaats van de voormalige zuidvleugel, ten zuiden van de oostvleugel en in de voormalige pandhof. Op beide laatste plaatsen werden overblijfselen teruggevonden van het middeleeuwse klooster, in de pandhof tevens een aantal graven. (H.J.)

56. — L.J.J. WILLEMS, e.a., *Château Sint Gerlach. Van kluizenaarsverblijf tot hotel-restaurant, ibidem*, VI, 1996, pp. 7-67. Dit artikel bestaat uit drie bijdragen. De eerste is een beknopte samenvatting van de geschiedenis van het voormalige norbertinessenklooster, tot omstreeks 1750 (pp. 7-21). Eigenlijk moet deze geschiedenis nog geschreven worden op basis van ernstig historisch onderzoek. De tweede bijdrage brengt, als vervolg op de onder nr. 55 vermelde artikelen, verslag uit van het archeologisch onderzoek in 1995-1996 (pp. 21-29). Het derde deel verhaalt zeer uitgebreid de lotgevallen van het gebouwencomplex en haar bewoners vanaf de opheffing van het klooster in 1783 tot op heden (pp. 30-60). In juni 1994 werd een overeenkomst gesloten voor de herbestemming. De parochie behoudt de kerk en krijgt er onder andere een museum, schatkamer en nieuwe Gerlachuskapel bij. Het hoofdgebouw van het voormalige klooster wordt een restaurant, terwijl in de pachthof een hotel geprojecteerd is. In de westvleugel van het klooster en de schuren komen 39 hotelappartementen voor particuliere eigenaren. De gedeeltelijke ingebruikname wordt voorzien in 1997.

In de eerste bijdrage werd dankbaar gebruikgemaakt van het werk van Fons HEIJNENS, *Houthem en St. Gerlach in de literatuur. Een geannoteerde bibliografie over Houthem, Broekhem en Geulhem, hun inwoners en St. Gerlach en zijn verering*, Houthem, 1993. (H.J.)

Hradisko

57. — Josef LENZENWEGER (Hrsg.), *Acta Pataviensia Austriaca*, Band 2 [Papst Innozenz VI.], Wien 1992, S. 553-557, Nr. 494: Abt Pribislaus de Odlochvice (1350-1361) wird 1361 Dezember 16 mit anderen Prälaten Zeuge der Wahl des Propstes von Kanitz. — Band 3 [Papst Urban V.], Wien 1996, S. 421f, Nr. 278: Dem Stift werden 1367 Januar 29 Konservatoren zugeteilt: Der Abt des Schottenstifts Wien (OSB), der Propst von Olmütz und der Dekan von Wyschehrad zu Prag. (I.H.P.)

Jau

58. — A.F. RIBEIRO, O.Praem., *A violência contra os meninos e meninas de rua, vítimas da agressividade e da miséria no cotidiano social da cidade de São Paulo*. Thesis ad Licentiam in Theologia Morali, Pontificia Università Lateranense, Accademia Alfonsiana, Istituto Superiore di Teologia Morale, Roma, 1996, 140 pp. (B.A.)

Kounice

59. — Josef LENZENWEGER (Hrsg.), *Acta Pataviensia Austriaca*, Band 2 [Papst Innozenz VI.], Wien 1992, S. 553-558, Nr. 494 und 495: Über die Wahl des Propstes Wenzeslaus Pauli (1361-1388) wird vom Abt von Selau 1361 Dezember 16 ein ausführlicher Bericht verfaßt, worauf die Wahl als rechtmäßig anerkannt wird. — Band 3 [Papst Urban V.], Wien 1996, S. 472f, Nr. 332: Gegen diesen Propst erhebt der Vikar von Nikolsburg Beschwerden, zu deren Schlichtung der Bischof von Passau bemüht wird. — Band 3, S. 498, Nr. 360: 1370 August 12 erhält das Stift Kanitz Konservatoren zugeteilt. (I.H.P.)

Langwaden (Grevenbroich)

60. — Um das Jahr 1145 gründete die belgische Abtei Heylisse in Langwaden ein Kloster für Prämonstratenserinnen, das bis zur Säkularisation im Jahre 1802 bestand. Die Klostergebäude wurden nach Abbruch der Kirche für private Zwecke umgestaltet. Im Jahre 1964 zog ein kleiner Zisterzienserkonvent dort ein, der die bestehende Anlage erneut zu einem Kloster ausbaute. Im September 1995 gedachte das *neue* Kloster der Zisterzienser der Gründung des Frauenklosters vor 850 Jahren. Es erschienen zwei kleine Publikationen, welche die Geschichte des Klosters von den Anfängen bis heute kurz beschreiben: Karl EMSBACH und Johannes MÜLLER, *Kloster Langwaden im Wandel der Jahrhunderte*, Grevenbroich-Langwaden 1995, 24 Seiten, sowie Thomas-Michael HELKE (Hrsg.), *850 Jahre Kloster-Dorf Langwaden 1145-1995*, Langwaden 1995, 52 Seiten.

Die Texte der Vorträge, gehalten am 13. September 1995, dem Tag der Priester und Ordensleute, wurden in der *Cistercienser Chronik* 103 (1996) publiziert, unter anderem: Karl EMSBACH, *Zur Gründungsgeschichte des Prämonstratenserinnenklosters Langwaden bei Grevenbroich* (S. 13-16); Ulrich Edward GENIETS (Abt von Averbode), *13. September 1995 — Kloster Langwaden 850 Jahrfeier — Predigt* (S. 17-19); Herman JANSSENS, *Die Prämonstratenserinnen aus dem Kloster Heylisse in Langwaden* (S. 21-27) und Bruno KRINGS, *Die Prämonstratenser und ihre Schwestern* (S. 41-53). (H.J.)

Laon, Saint-Martin

61. — *Laon. Belle île en terre*, sous la dir. de Martine PLOUVIER, Amiens, Inventaire Général, S.P.A.D.E.M., 1996 (Cahiers du Patrimoine, n. 40, t. II) 263 pp. + ill., 300 FF.

Ce volume présente Laon et ses monuments depuis la Révolution française. Remarquons la belle contribution de Martine Plouvier sur «L'abbaye Saint-Martin transformée en hôtel-Dieu, le décor de la chapelle» (p. 63-67). Cette chapelle, ancienne salle capitulaire transformée en bibliothèque de l'abbaye, de 1779 à 1806, puis en chapelle à l'usage des soeurs hospitalières au service des malades de l'hôtel-Dieu établi

dans l'ancienne abbaye prémontrée. Martine Plouvier donne une description détaillée du mobilier et de la décoration artistique de cette chapelle, et fournit un magnifique ensemble d'illustrations.

On trouve également mention de l'ancienne abbaye Saint-Martin dans le chapitre consacré aux «Démolitions et réaffectations» (p. 35-36). Jean-François LUNEAU présente (p. 75-77) les vitraux actuels de l'abbaye Saint-Martin, tandis que Isabelle BEDAT donne la description et de belles reproductions des ornements liturgiques conservés dans l'église Saint-Martin (p. 78, 80).

La dernière partie de l'ouvrage fournit de brèves notices sur les bâtiments et les objets de quelque importance artistique, notamment sur l'abbaye Saint-Martin (p. 191-198). (B.A.)

Lavalldieu

62. — *Le Guide du Patrimoine Champagne-Ardenne* sous la direction de Jean-Marie PÉROUSE DE MONTCLOS, Paris, Direction du Patrimoine / Hachette, 1995 consacre une petite notice à l'abbaye de Laval-Dieu, p. 229. (M.P./D.M.D.)

Leitzkau

63. — Barbara PREGLA, *Neue Befunde zur Ostanlage der Prämonstratenser-Stiftskirche in Leitzkau*, in: *Denkmalpflege in Sachsen-Anhalt*, 3. Jg., Berlin 1995, S. 44-52, mit mehreren Abbildungen und einem Rekonstruktionsversuch. (L.H.)

Louka

64. — Josef LENZENWEGER (Hrsg.), *Acta Pataviensia Austriaca*, Band 1 [Papst Klemens VI.], Wien 1974. — Abt Heinrich Czalta (1344-1355) muß ein in seiner Zirkarie besonders profilierter Prälat gewesen sein. Denn er wird von der in Avignon residierenden Kurie mit gewichtigen Aufgaben betraut. Er wird 1346 November 22 als Exekutor einer Expektanz auf ein Benefizium eingesetzt (S. 510f, Nr. 234), ebenso 1349 August 17 (S. 619f, Nr. 319), 1349 August 18 (S. 623f, Nr. 323 und 324), 1349 Oktober 13 (S. 637, Nr. 335), 1350 Mai 3 (S. 646f, Nr. 343), 1351 April 19 (S. 666f, Nr. 366) und 1351 Juli 11 (S. 688, Nr. 407). — Band 3 [Papst Urban V.], Wien 1996, S. 128f, Nr. 10 und 11: War bisher der Abt selbst Exekutor für fremde Rechtsbelange, sollte er nun nach einer Anordnung des Konzils von Vienne (1311-1312, vgl. LECLER, *Vienne* 171f.) selbst um Konservatoren ansuchen. Dies machte Abt Otto (1357-1374) und sein Konvent 1362 Dezember 27. Mit gleichem Datum wird ihrem Wunsch entsprochen, und sie erhalten als Konservatoren die Äbte von St. Vinzenz in Breslau, von Mühlhausen und vom Benediktinerstift Altenburg. — Band 3, S. 234f, Nr. 103: Derselbe Abt Otto wird 1363 November 13 als Exekutor eingesetzt. — Band 3, S. 463f, Nr. 322: Bereits nach sechs Jahren wurde die Einsetzung von Konservatoren erneuert; es wurden dieselben Prälaten damit betraut. — Band 3,

S. 463f, Nr. 322 und 323: Abt Otto und die Äbte von Nepomuk und Engelszell (O.Cist) werden 1368 November 28 als Konservatoren von Milevsko (Mühlhausen) eingesetzt. Ob diese Konservatorentätigkeit mehr war als eine Art Ehrenschatz, muß wohl dahingestellt bleiben. (I.H.P.)

La Lucerne

65. — D. DUCŒUR, *L'abbaye Sainte-Trinité de la Lucerne: fouilles et découvertes au cours de sa restauration (1959-1994)*, dans *Abbaye de Beauport. Recueil de textes*, t. III, Paimpol, 1996. (M.P./D.M.D.)

66. — Danièle et Gérard DUCŒUR, *L'abbaye prémontrée de la Lucerne (Manche, France). L'utilisation au XIX^e siècle du potentiel hydraulique monastique pour faire mouvoir une filature de coton puis une «marbrerie»*, dans Léon PRESSOUYRE et Paul BENOIT (dir.), *L'hydraulique monastique. Milieux, réseaux, usages*, Actes du colloque tenu les 18-20 juin 1992 à l'abbaye de Royaumont, Ed. Créaphis, Grâne, 1996, pp. 425-435, ill., résumés en anglais et allemand. (H.J.)

Mariënweerd

67. — B.J.P. VAN BAVEL, *Résultats principaux de l'étude au sujet de l'acquisition et l'administration des biens de l'abbaye de Mariënweerd (1129-1592)*, dans *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, pp. 53-79.

68. — In E. KOCH e.a., *Sporen van een middeleeuws Nederland*, z.p., 1995, bevattende 65 goede foto's op de linker- en toelichtende tekst op de rechterpagina, staat op blz. 61 een bijdrage van dr. B. VAN BAVEL over de grote uithof (700 ha) van de Abdij Mariënweerd, namelijk te Mill bij Boxmeer, met een schitterende foto van de nog bestaande uithofkapel. (H.v.B.)

Milevsko

69. — Josef LENZENWEGER (Hrsg.), *Acta Pataviensia Austriaca*, Band 3 [Papst Urban V.], Wien 1996, S. 128f, Nr. 11: Abt Nikolaus (1355-1365) wird 1362 Dezember 27 als Konservator des Stifts Klosterbruck (Louka) eingesetzt. — Band 3, S. 463f, Nr. 322: Diese Aufgabe wird 1368 November 13 unter Abt Petrus Walkmari (1365-1374) wiederholt. — Band 3, S. 464, Nr. 323: Milevsko erhält 1368 November 28 selbst Konservatoren. (I.H.P.)

Mondaye

70. — Dans *La vie Thérésienne*, 1996, n° 142, Mgr Guy GAUCHER, évêque auxiliaire de Bayeux et Lisieux, publie pp. 28-35 un très intéressant article «Le Père Godefroy Madelaine et sainte Thérèse de Lisieux».

Le Père Godefroy entretenait des relations amicales avec la famille Martin. Il a rencontré Thérèse et a ensuite prêché une retraite et un triduum au Carmel de Lisieux. L'auteur se limite aux rapports que le Père Godefroy a entretenus avec le Carmel de Lisieux, et particulièrement avec soeur Thérèse de l'Enfant-Jésus et de la Sainte-Face. Il fut le premier lecteur des manuscrits de Thérèse, extérieur au Carmel, et le premier censeur, totalement favorable à la publication de ces textes. Il a insisté auprès de l'évêque de Bayeux pour qu'il y donne l'imprimatur et il écrivit une préface non conventionnelle de la première édition, dans laquelle il met en valeur les traits fondamentaux des écrits Thérésiens et où on admire la justesse de ses appréciations. Il semble que le titre «Histoire d'une âme» vienne de lui. Les Carmélites de Lisieux le nommaient le 'Parrain' de l'«Histoire d'une âme». (D.D.C.)

71. — J.J. BERTAUX, *Armées en guerre et collections publiques en Normandie de 1940 à 1944*, dans *Musées et collections publiques de France*, n° 210, 1996, pp. 14-17. Le directeur du Musée de Normandie de Caen présente brièvement le sort de la fameuse Tapisserie de Bayeux pendant la Guerre. A partir de septembre 1940, il fallut la dérouler périodiquement pour permettre aux officiers allemands de l'examiner, aussi chercha-t-on un lieu où elle pourrait être conservée déroulée en permanence et bien gardée. Le comte Wolff-Metternich, qui dirigeait à Paris le service pour la protection des Beaux-Arts, fit le choix de l'abbaye prémontrée de Mondaye. L'abbé accepta d'héberger la broderie et ses quatre gardiens permanents. Le précieux document resta dans le dortoir de l'abbaye du 23 juin au 1^{er} août 1941. (M.P./D.M.D.)

72. — Dominique-Marie DAUZET O.Praem., *Saint Martin de Tours*, préface de Mgr Jean HONORÉ, archevêque de Tours, (Paris), 1996, 325 pp. (H.J.)

73. — Dominique-Marie Dauzet vient de recevoir le prix Montyon 1996 de l'Académie française pour sa *Petite vie de saint Norbert*, Paris, 1995. Voir *Anal. Praem.*, LXXI, 1995, p. 367, n° 70. (M.P. et H.J.)

Ninove

74. — G. VANDE WINKEL, *Een gezegelde wijnfles van de premonstratenzer abdij te Ninove (18de eeuw). Bijdrage tot de Norbertus-iconografie*, in *Het Land van Aalst*, XLVI, 1994, pp. 62-72, afb. Bij de opgravingen in de voormalige abdij van Ninove werd een intacte gezegelde wijnfles gevonden. Het zegel vertoont de figuur van Norbertus en het randschrift "C[onventus] Ninhoviensis", ze heeft een inhoud van 0,815 liter. De auteur dateert de fles in de periode 1750-1770. Ze wordt momenteel bewaard in het Stedelijk Museum te Ninove. De vondst van een intacte gezegelde wijnfles wordt uitzonderlijk genoemd.

In een bespreking van genoemd artikel in *Het Deeëffertje. Nieuwsbrief van D[auids]F[onds]-Ninove*, 2.1.1995, p. 7, dateert J. PEERSMAN

de fles onder het abbatiaat van Ferdinand vander Haeghen (1712-1754), met een voorkeur voor het feestjaar 1727 — inwijding van de abdijkerk — of liever nog het Norbertusjubileum 1734. F. vander Haeghen was de enige achttiende-eeuwse abt die “Ninhove” schreef, in plaats van “Ninove” of “Ninive”. (H.J.)

Ócsa

75. — *Vestige monastique: l'abbatiale des Prémontrés à Ocsa (Hongrie)*, dans *Monuments historiques*, n° 201, mars-avril 1996, pp. 87-90. Quatre pages de textes, avec des photos de la magnifique église abbatiale d'Ócsa. (M.P./D.M.D.)

Park

76. — Ellen SHORTELL, dans un article intitulé *An image of the abbey church of Prémontré under construction*, dans *Gesta*, XXIX, 1990, n° 2, pp. 234-238, signale un vitrail d'une église du XII^e-XIII^e siècle représentant Prémontré, avec des scènes de la vie de saint Norbert par Jean Caumont. Ce vitrail provient de l'abbaye de Parc et se trouve aujourd'hui à la Galerie Corcoran à Washington. (M.P./D.M.D.)

Pernegg

77. — Josef LENZENWEGER (Hrsg.), *Acta Pataviensia Austriaca*, Band 1 [Papst Klemens VI.], Wien 1974, S. 645f, Nr. 342: Der ungenannte Propst wird 1350 April 15 beauftragt, als päpstlicher Delegierter die Wahl des Abtes von Zabrdovice zu überprüfen. (I.H.P.)

Polska

78. — Dariusz KARCZEWSKI, *Die Beziehungen zwischen den Prämonstratenserklöstern im Licht der polnischen klösterlichen Totenbücher*, dans Marek DERWICH (éd.), *La vie quotidienne des moines et chanoines réguliers au Moyen Age et Temps modernes*. Actes du premier Colloque International du L.A.R.H.C.O.R. Wrocław - Książ, 30 novembre - 4 décembre 1994, (Travaux du L.A.R.H.C.O.R. Colloquia, t. I), Wrocław, 1995, pp. 591-598, 5 cartes. Les nécrologes représentent une excellente source qui permet de suivre les contacts entre les institutions religieuses. L'auteur a étudié les nécrologes (parfois fragmentaires) des monastères prémontrés de Wrocław-Ołbin, Strzelno, Żukowo, Czarnowasy et Kraków-Zwierzyniec. Résumés en français, anglais et polonais. (H.J.)

Pont-à-Mousson

79. — Le Père Nicolas Abram, s.j., humaniste, fut l'un des plus fameux professeurs de l'Université de Pont-à-Mousson fondée en 1572 par le cardinal Charles de Lorraine et le Prémontré Nicolas Psaume, évêque de Verdun. Il exerça une influence notable sur Servais de Lairuelz. Cf.

L'Europe des Humanistes (XIV^e-XVII^e siècles). Répertoire établi par J.-F. MAILLARD, J. KECSKEMÉTI et M. PORTALIER, s.l., 1995, C.N.R.S. — Brepols (Documents, Études et Répertoires publiés par l'Institut de Recherche et d'Histoire des Textes) p. 19.

Gottschalk Stewetch, professeur dans la même université. Cf., *Ibid.*, p. 395. (B.A.)

Postel

80. — Luc VIENNE, *Rumoldus Colibrant, eerste abt van Postel (1545-1626)*, in *Trajecta*, V, 1996, pp. 26-43, met korte samenvatting in het Engels. Na zijn benoeming in 1597 tot provisor van Postel, een zeer uitgebreide uithof afhankelijk van de abdij van Floreffe, slaagde R. Colibrant er niet alleen in het vervallen klooster te herstellen en te voorzien van nieuwe gebouwen, maar ook om het onafhankelijk te maken en tot abdij te laten verheffen (1616-1618). Hijzelf werd de eerste abt. Zie *Anal. Praem.*, LXX, 1994, pp. 333-334, nr. 313. (H.J.)

Prémontré

81. — Martine PLOUVIER, *L'abbaye de Prémontré (Aisne)*, dans *Congrès de l'Aisne méridionale*, Paris, 1994, pp. 509-548. "L'article s'articule autour de deux axes. Le premier traite de la fondation de l'abbaye au XII^e siècle, de la recherche d'un site et des grandes étapes de construction et de transformation des bâtiments (I). L'aspect de l'abbaye au XVII^e siècle est évoqué (II). Le second analyse tout le processus de reconstruction au XVIII^e siècle, le financement, les commanditaires et les maîtres d'oeuvre (III). Une présentation architecturale de l'abbaye avant la Révolution illustre et conclut cette deuxième partie (IV)" (pp. 511-512). L'article est abondamment illustré de 52 photographies et plans. (H.J.)

82. — Compte-rendu: J.-M. LALANNE, *Le cartulaire de Valpriez (1135 - 1250 ancien style)*, (Mémoires et documents d'histoire médiévale et de philologie, t. IV), Paris, 1990, par Louis DUVAL-ARNOULD, dans *Revue d'histoire de l'Église de France*, LXXIX, 1993, p. 205. (H.J.)

Quedlinburg

83. — Gerhard LEOPOLD, *War die Krypta von St. Wiperti in Quedlinburg Nachfolger der "Confessio" von St. Servatii?*, in: *Denkmalpflege in Sachsen-Anhalt*, 2. Jg., Berlin 1994, S. 155-161 (mit mehreren Abbildungen). — Dazu die Stellungnahme von Edgar LEHMANN, *Zu "Confessio" und Wipertikrypta in Quedlinburg*, in: *Denkmalpflege in Sachsen-Anhalt*, 3. Jg., Berlin 1995, S. 67-68. — Es geht um Theorien, wozu die sogenannte *Confessio* im Damenstift St. Servatii in Quedlinburg gedient haben könnte, unter anderem: zur Aufbewahrung von Reliquien. Lehmann meint, daß es sich bei der Krypta nicht um die Nachfolgerin der

Confessio handelt, die um die gleiche Zeit aufgegeben wurde, als man die Wipertikrypta unter dem Chor dieser Kirche anlegte. (L.H.)

Roggenburg

84. — Am 5. Mai 1996 wurde die restaurierte Orgel in Schießen, einer Pfarre des alten Stiftes Roggenburg, erneut geweiht. Aus diesem Anlaß gab das Kath. Pfarramt Schießen eine 36seitige Festschrift heraus: *Die Holzhey-Orgel der Pfarr- und Wallfahrtskirche St. Mariä Geburt zu Schießen*. (L.H.)

Saint-Jean de la Castelle

85. — V. LALANNE, *Les Prémontrés en Chalosse*, dans *Bulletin de la Société de Borda*, n° 439, 1995, pp. 357-369. Sommaire et intéressante présentation des abbayes prémontrées de la Chalosse (l'article se concentre sur Saint-Jean de la Castelle en N.D. de Divielle). Clichés et bibliographie. (M.P./D.M.D.)

Scheda

86. — Jean-Claude SCHMITT, *La mémoire des Prémontrés. A propos de l'"autobiographie" du prémontré Hermann le Juif*, dans M. DERWICH (éd.), *La vie quotidienne des moines et chanoines réguliers au Moyen Age et Temps modernes*, cf. n° 78, pp. 439-452. Résumés en anglais, allemand et polonais. L'auteur en arrive à des conclusions analogues à celles de L. Horstkötter dans *Anal. Praem.*, LXXI, 1995, pp. 52-76. (H.J.)

Schlägl

87. — Josef LENZENWEGER (Hrsg.), *Acta Pataviensia Austriaca*, Band 3 [Papst Urban V.], Wien 1996, S. 473-475, Nr. 333: Propst Heinrich II. (ca. 1360-1370) erhält den Auftrag, mit anderen Prälaten als Exekutor dafür zu sorgen, daß Bohunko, der Inhaber der Pfarrkirche von Budweis, die ihm zustehenden Gebühren vom Dominikanerkonvent erhält. (I.H.P.)

88. — Johannes RAMHARTER, *Aus der Mappe eines Barockbildhauers. Johann Woraths Nachlaß in Stift Schlägl. Katalog der Ausstellung vom 4. bis 27. November 1994 im Stadtmuseum Linz — Nordico, vom 20. Dezember bis zum 29. Jänner 1995 im Salzburger Barockmuseum*, (Schriften des Salzburger Barockmuseums, Band 20), Salzburg 1994, 142 S. (H.J.)

Schussenried

89. — J. VON BEHR (et clichés M. LISTRI), *Les voies de la sagesse. La bibliothèque de Schussenried*, dans *FMR*, édition française, n° 62, juin 1996, pp. 67-82. Excellente présentation, par un historien d'art alle-

mand, de la bibliothèque de l'abbaye de Schussenried — chef d'oeuvre baroque du XVIII^e siècle, l'un des plus beaux fleurons de la Haute-Souabe — avec des clichés admirables. (M.P./D.M.D.)

Septfontaines-en-Bassigny

90. — *Le Guide du Patrimoine Champagne-Ardenne* sous la direction de Jean-Marie PÉROUSE DE MONTCLOS, Paris, Direction du Patrimoine / Hachette, 1995 consacre une petite notice à l'abbaye de Septfontaines-en-Bassigny, p. 334. (M.P./D.M.D.)

Speinshart

91. — Rezensionen: Hermann LICKLEDER, *Die Urkundenregesten des Prämonstratenserklusters Speinshart 1163-1557* (Speinshartensia, Band 1), Pressath 1995 und *850 Jahre Prämonstratenserabtei Speinshart 1145-1995*, (Speinshartensia, Band 2), Pressath 1995, von Ludger HORSTKÖTTER, in *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, S. 277-280.

92. — Im Jahre 1921 wurde die Abtei Speinshart vom Stift Tepl wiederbesiedelt. Aus Anlaß des 75jährigen Jubiläums der Wiederbegründung fand in Speinshart vom 2. Juni bis 5. Oktober 1996 eine Ausstellung statt, welche die Geschichte des Gesamtordens und des Klosters Speinshart dokumentiert. Dazu erschien im Verlag Schnell & Steiner in Regensburg (ohne Verfassernamen und ohne Herausgeber) der Katalog *850 Jahre Prämonstratenserabtei Speinshart*. Alle 20 Unterabteilungen bieten vor der Beschreibung der Exponate eine kurzgefaßte wissenschaftliche Zusammenfassung, z.B. Anfänge des Ordens, die Stifter Speinsharts, Besitzverhältnisse im Mittelalter. (L.H.)

Strahov

93. — Josef LENZENWEGER (Hrsg.), *Acta Pataviensia Austriaca*, Band 1 [Papst Klemens VI.], Wien 1974, S. 645f, Nr. 342: Abt Petrus de Bavorice (1337-1358) wird 1350 April 15 als Delegierter beauftragt, die Wahl des Abtes von Zabrdovice zu überprüfen. — Band 2 [Papst Innozenz VI.], Wien 1992, S. 527, Nr. 462: Das Stift Strahov erhält 1361 Februar 12 Konservatoren zugeteilt. — Band 2, S. 546f, Nr. 484: Abt Martin (1358-1363) wird 1361 August 22 beauftragt, als Exekutor eines Kanonikats in Regensburg zu wirken. — Band 3 [Papst Urban V.], Wien 1996, S. 498, Nr. 360: Abt Konrad (1367-1390) wird 1370 August 12 beauftragt, als Konservator des Stifts Kanitz zu fungieren. (I.H.P.)

94. — All'udienza generale di mercoledì 5 giugno svoltasi in Piazza San Pietro, hanno preso parte anche numerosi fedeli provenienti dalla Boemia e dalla Moravia. Il Santo Padre ha detto loro: "Milí studenti z ckevního gymnázia v Plzni, a poutníci z Jižních Čech e Moravy! Svatý Norbert, jehož ostatky jsou v Praze na Strahově, bývá zobrazován s

monstranci jako eucharistický evangelizátor. Na jeho svátek letos připadá Boží Tělo. Jak váš národní patron, tak liturgická slavnost vás vybízejí, abyste žili podle Ježíšových slov: «Kdo jí mé tělo a pije mou krev, má věčný život a já ho vzkřísím v poslední den» (Jan 6, 54). Z celého srdce žehnám Vám i Vaším drahým doma. Chvála Kristu!»

Questa nostra traduzione delle parole del Papa: “Cari studenti del liceo ecclesiale di Plzeň, pellegrini della Boemia meridionale e della Moravia! San Norberto, le cui reliquie sono venerate a Praga nel monastero di Strahov, viene dipinto con l’ostensorio nelle mani e come evangelizzatore eucaristico. La sua festa coincide quest’anno con il Corpus Domini. Sia il vostro Patrono nazionale, sia la solennità liturgica vi invitano a vivere secondo le parole di Gesù: «Chi mangia la mia carne e beve il mio sangue ha la vita eterna e io lo risusciterò nell’ultimo giorno» (Gv 6, 54). Vi benedico di cuore, insieme con tutti i vostri cari in patria! Sia lodato Gesù Cristo!” (B.A.)

Teplá

95. — Josef LENZENWEGER (Hrsg.), *Acta Pataviensia Austriaca*, Band 3 [Papst Urban V.], Wien 1996, S. 380, Nr. 241: Das Stift erhält unter Abt Hermann (1365-1378) Konservatoren zugeteilt: den Abt von Engelszell (O.Cist), den Dekan von Passau und den Prälaten von St. Aegidius in Prag. (I.H.P.)

Tongerlo

96. — L.C. VAN DYCK, *De verkiezing van Siardus Vanden Nieuwen-eijnde tot Abt van Tongerlo en de Habsburgse kerkpolitiek (1745/46)*, in *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, pp. 235-254.

97. — A. BERGMANS en E. KOLDEWEL, *Goudleder in Vlaanderen*, zie nr. 19.

P. 44: DUFFEL, kapel van Onze-Lieve-Vrouw van Goede Wil: twee vrijwel identieke goudlederen antependia, Zuidelijke Nederlanden, ca. 1750-1770, 97 x 206 cm (2 x). “Een rechthoekig paneel met daarop in het midden een geschilderde cartouche, waarin afgebeeld respectievelijk de Heilige Hermann Jozef van Steinfeld en de Heilige Norbertus van Prémontré.”

Pp. 44-45: DUFFEL, pastorie van de Sint-Martinuskerk: goudlederen antependium, Zuidelijke Nederlanden, ca. 1750-1770, 98 x 198 cm. “Een rechthoekig paneel met daarop in het midden een geschilderde cartouche, waarin afgebeeld de Madonna met de Rozenkrans.” Herkomst: kapel van Onze-Lieve-Vrouw van Goede Wil te Duffel. (H.J.)

Verdun, Saint-Paul

98. — Le Père Emond Auger, s.j., humaniste et prédicateur renommé, contribua à l’oeuvre de réforme entreprise à Verdun par l’évêque

prémontré Nicolas Psaume. Il favorisa la fondation, en 1570, dans la ville épiscopale, d'un collège confié aux jésuites jusqu'à la Révolution française. Cf. *L'Europe des Humanistes (XIV^e-XVII^e siècles)*. Répertoire établi par J.-F. MAILLARD, J. KECSKEMÉTI et M. PORTALIER, s.l., 1995, C.N.R.S. — Brepols (Documents, Études et Répertoires publiés par l'Institut de Recherche et d'Histoire des Textes) p. 45. (B.A.)

99. — Bernard ARDURA, «Le livre et la Réforme catholique à Verdun, sous l'épiscopat du prémontré Nicolas Psaume 1548-1575», *Revue française d'histoire du livre*, LXV, 1996, pp. 7-47, ill.

Veurne, Sint-Nicolaas

100. — M. CARNIER, *De kleur van een klee en tienden: de relatie tussen het Sint-Walburgakapittel en de Sint-Niklaasabdij van Veurne*, in *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, pp. 109-138.

La Vid

101. — Iñigo López de Mendoza y Zuñiga, abbé de Notre-Dame de La Vid, évêque de Burgos, puis cardinal, conseiller royal et ambassadeur en Angleterre et en Italie, figure parmi les humanistes du XVI^e siècle. Cf. *L'Europe des Humanistes (XIV^e-XVII^e siècles)*. Répertoire établi par J.-F. MAILLARD, J. KECSKEMÉTI et M. PORTALIER, s.l., 1995, C.N.R.S. — Brepols (Documents, Études et Répertoires publiés par l'Institut de Recherche et d'Histoire des Textes) p. 278. (B.A.)

Vrejlev

102. — Paul HVIID, *Vrejlev Kirke*, publié chez Vrejlev Menighedsrad 1996. Cette brochure de 20 pages, magnifiquement illustrée trace l'histoire de cette église de 1160 à 1988. L'auteur qui a composé déjà plusieurs études concernant l'ancien monastère des soeurs prémontrées de Vrejlev affirme que, vu de l'extension du choeur de cette église, beaucoup plus long que celui de l'ancienne abbaye de Börglum, Vrejlev était durant 70 à 80 ans une canonie d'hommes avant de devenir un monastère de soeurs de l'Ordre. (D.D.C.)

Weißennau

103. — Rezension: Helmut BINDER (Hrsg.), *850 Jahre Prämonstratenserabtei Weißennau 1145-1995*, Sigmaringen 1995, von Ludger HORSTKÖTTER, in *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, S. 280-282.

104. — Ulrich G. LEINSLE, *Die Ordensreform des 17. Jahrhunderts im Alltag einer schwäbischen Reichsabtei. Die Consuetudines Minorauigienses*, in *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, S. 200-234.

Wien, Himmelfortkloster

105. — Josef LENZENWEGER (Hrsg.), *Acta Pataviensia Austriaca*, Band 1 [Papst Klemens VI.], Wien 1974, S. 645f, Nr. 342: Der Prior wird 1350 April 15 beauftragt, als päpstlicher Delegat die Wahl des Abtes von Zabrdovice zu überprüfen. (I.H.P.)

Wilten

106. — Gabriela KOMPATSCHER, *Die Handschriften der Wiltener Stiftsbibliothek. Altbestand*, in *Anal. Praem.*, LXXII, 1996, S. 141-144.

107. — Alphons T. SPIELMANN OPraem, *Abt Hieronymus Triendl und das Stift Wilten von 1948 bis 1955*, Diplomarbeit Univ. Innsbruck, 1993, 111 S. (H.J.)

Wroclaw, Sw. Wincenty

108. — Josef LENZENWEGER (Hrsg.), *Acta Pataviensia Austriaca*, Band 3 [Papst Urban V.], Wien 1996, S. 128f, Nr. 11: Abt Wilhelm (1352-1363) wird 1362 Dezember 27 mit anderen Prälaten zum Konservator des Stifts Klosterbruck (Louka) eingesetzt. — Band 3, S. 463f, Nr. 322: Derselbe Auftrag wird 1368 November 13 unter Abt Markus Wendeler (1364-1383) für das Stift wiederholt. (I.H.P.)

Zabrdovice

109. — Josef LENZENWEGER (Hrsg.), *Acta Pataviensia Austriaca*, Band 1 [Papst Klemens VI.], Wien 1974, S. 432f, Nr. 156: Abt Gottfried (1343-1347) wird 1345 September 11 als Exekutor einer Expektanz auf ein Kanonikat von Olmütz eingesetzt. — Band 1, S. 446, Nr. 173: Dasselbe 1345 Oktober 12 wegen eines Kanonikats in Preßburg (Bratislava). — Band 1, S. 518, Nr. 243: Dasselbe 1346 November 22 wegen eines Kanonikats in Brünn (Brno). — Band 1, S. 645f, Nr. 342: Päpstliche Delegierte werden 1350 Mai 14 beauftragt, die Wahl des Abtes Hinko de Vlasim (1349-1363) zu überprüfen. — Band 2 [Papst Innozenz VI.], Wien 1992, S. 553-557, Nr. 494: Dieser konnte sich offenbar behaupten und ist 1361 Dezember 16 Zeuge bei der Wahl des Abtes von Selau. — Band 3 [Papst Urban V.], Wien 1996, S. 190f, Nr. 58; S. 192f, Nr. 60; S. 193f, Nr. 61; S. 427f, Nr. 284: Der Abt wird 1363 Juni 10 als Exekutor zur Erlangung verschiedener Benefizien eingesetzt. (I.H.P.)

Želiv

110. — Josef LENZENWEGER (Hrsg.), *Acta Pataviensia Austriaca*, Band 1 [Papst Klemens VI.], Wien 1974, S. 329f, Nr. 25: Abt Stiborius (1330-1346) wird 1343 April 29 beauftragt, dem Peter von Rosenberg zu einem Kanonikat in Olmütz zu verhelfen. — Band 2 [Papst Innozenz VI.], Wien 1992, S. 553-558, Nr. 494 und 495: Abt Bohuslaus (1358-

1371) verfaßt 1361 Dezember 16 einen ausführlichen Bericht über die Wahl des Propstes von Kanitz, dessen Wahl als rechtmäßig anerkannt wird. (I.H.P.)

Hisce chronicis conscribendis contribuere: B.A. (B. Ardura, Roma); D.D.C. (D.F. De Clerck, Bois-Seigneur-Isaac); D.M.D. (D.-M. Dauzet, Mondaye); H.J. (H. Janssens, Averbode); H.v.B. (H. van Bavel, Heeswijk); I.H.P. (I.H. Pichler, Schlägl); J.J.W. (J.J. Waldmer, Milwaukee, USA); K.C. (K. Calcoen, Schoten); L.H. (L. Horstkötter, Hamborn); L.V.D. (L.C. Van Dyck, Tongerlo); M.P. (M. Plouvier, Laon).

